

| JOUR DE LA NUIT |

Des animations sous les étoiles

Plusieurs communes proposaient des animations nocturnes samedi soir, dans le cadre de l'opération nationale « Jour de la nuit ». Balades, observations des étoiles, contes... de quoi ne plus avoir peur du noir !

Isabelle Bollène et Marc Lanoix

À Thann samedi soir, le parc Albert-1er était plongé dans l'obscurité, tout comme la cour de l'école du Steinby où surmargeaient quelques flots lumineux : des stands dressés pour accueillir les animations de cette 3^e édition thannoise du Jour de la nuit.

Sous l'un des chapiteaux, les enfants s'initiaient à l'art des ombres chinoises, avec des petits cartons leur apprenant à reproduire un escargot, un lapin et autres animaux. Sous l'autre, un écran permettait de voir un numéro de l'émission « Ce n'est pas sorcier » consacrée aux rapaces, en alternance avec un documentaire sur la pollution lumineuse. Mais c'est le 3^e stand qui avait le plus de succès : il accueillait en effet un magnifique Grand-duc et une chouette Harfang des neiges. Devant eux, les yeux des enfants s'écarquillaient autant que ceux des deux rapaces nocturnes, un peu stressés par toute cette agitation autour d'eux. Pendant que certains partaient pour une balade nocturne dans la forêt proche, d'autres se restauraient à la lueur des photophores, sur de grandes tables installées dans le préau. Les scouts et guides de France proposaient une petite restauration à base de « poêlée scout » (choucroute, lardons et Spaetzle) et de crêpes. On pouvait aussi participer à des séances de jeux de société dans le noir, ou à partir de 21 h à un « escape game », qui a eu beaucoup de succès au vu de la vitesse à laquelle se remplissait la fiche d'inscription. Un peu plus loin, l'illustrateur Vincent Wagner dédicait ses BD dont la dernière, « Cromalin et Cromignonne », est réalisée uniquement en ombres chinoises.

Chacun a pu voter pour désigner ses œuvres préférées, les écoliers et les enfants ayant été invité à participer à un concours d'art plastique sur le thème des rap-



Vedette, avec le Grand-duc, de cette 3^e édition du Jour de la nuit à Thann, cette chouette Harfang des neiges a fasciné le public.

Photo L'Alsace/Yves Crozelon

ces. Le public était au rendez-vous pour cette belle soirée sous les étoiles.

Étoiles et contes à Roderen

Dans la commune proche de Roderen, qui participait également au « Jour de la nuit », on a dégusté les yeux bien ouverts un ciel exceptionnellement dégagé dans lequel s'épanouissait une myriade d'étoiles. Les constellations étaient d'autant plus visibles que l'on avait coupé l'éclairage public en début de nuit, si bien que la bonne quarantaine de participants a pu bénéficier à plein du spectacle céleste. À la nuit tombante, on est parti du centre village pour rejoindre la chapelle Maria auf dem Rain où brillait, solitaire, une lanterne, et où un chemin de bougies conduisait jusqu'à Geneviève Burger, la justice locale, tout de noir vêtue et installée au cœur de l'édifice telle une gardienne de la nuit et de ses merveilles. Durant près de quaran-

te-cinq minutes, elle a transporté son public dans un monde peuplé d'étoiles, d'astres, de feu et de personnages fantastiques qui surgissaient de la nuit comme autant d'éléments mystérieux et flamboyants. La voie lactée, comparée à un chemin de paille, la nuit de la Saint-Jean et sa profusion d'esprits, les reflets de la pleine lune se frayant un chemin entre les ramifications d'une forêt profonde, la

légende des quartiers de lune, celle de la fleur de fougerie ou celle du peuple d'en haut, ont nourri les contes livrés avec un talent bien affirmé. Après cette dégustation on s'en est retourné au cœur de la cité des moineaux pour se retrouver autour d'un brasero et partager vin chaud et jus de pommes chaud pour prolonger encore ce moment de partage sous les étoiles.



Les contes de Geneviève Burger ont enchanté la quarantaine de participants roderenois au jour de la nuit.

Photo L'Alsace/M.L.

Steinbach-Uffholtz : observer le ciel et écouter les chauves-souris



L'association Enastro - chasseurs d'étoiles était venue avec quatre télescopes.

Photo L'Alsace/S.R.

Sylvie Reiff

Il est 20h, il fait nuit. Sur le plateau de la Loh, autour de la chapelle Saint-Morand convergent les lucioles des lampes frontales ou des téléphones portables qui éclairent le chemin de quelque 200 promeneurs. Heureusement, la nuit n'est pas totalement noire, le ciel étoilé éclaire le chemin pour les promeneurs qui laissent leurs yeux s'accommoder à la vision nocturne.

De la chapelle, la vue sur la plaine est superbe, les lumières des villes éclairent le ciel. Une pollution lumineuse à laquelle Steinbach et Uffholtz ne contribuèrent pas. Toutes les lumières publiques sont éteintes, la commune participant comme neuf autres communes du Pays Thur Doller au « Jour de la Nuit ». Une opération nationale, organisée partout en France ce 14 octobre et qui a pour objectif de sensibiliser les habitants « des villes » à la pollution lumineuse qui perturbe la faune nocturne et empêche de voir le ciel étoilé.

Guy Staedelin, vice-président en charge de la transition énergétique du Pays Thur Doller était présent à la manifestation organisée ensemble par les communes de Steinbach et Uffholtz. Il a

rappelé les enjeux du « jour de la nuit » qui au-delà de la pollution lumineuse, a aussi pour objectif de réduire la consommation d'énergie. En France l'éclairage public représente 1 % de la production d'énergie et la France est l'un des pays qui a le plus de points lumineux par habitant. L'idée, d'éteindre les lumières la nuit, ou du moins de minuit à 4 h du matin se répand, Oderen le fait depuis 2015.

Une « Batbox » pour écouter les chauves-souris

Des animations accompagnaient cette manifestation. Des groupes se sont formés autour d'Aubin, animateur du CPIE des Hautes Vosges, pour entendre les bruits de la nuit. Équipé d'une « Batbox » (un capteur des fréquences émises par les chauves-souris) Aubin a fait le bonheur des enfants et de leur parents, quand elles passaient à portée de l'appareil.

Autour des quatre télescopes, de l'association Enastro - chasseurs d'étoiles, il y avait la queue et chacun a pu voir le ciel, heureusement parfaitement dégagé, bien au-delà de ce que l'œil nu permet de voir. Une collation offerte par les deux communes, permettait de patienter en attendant son tour.